



AMNISTÍA INTERNACIONAL – DECLARACIÓN PÚBLICA

Fecha: 16 de abril de 2025 | Índice: AMR 36/9258/2025

HAITÍ: ACTIVISTAS Y ORGANIZACIONES DE HAITÍ Y SU DIÁSPORA INSTAN A FRANCIA A ABORDAR SU PASADO COLONIAL EN HAITÍ EN EL BICENTENARIO DE LA “DEUDA DE LA INDEPENDENCIA”

El 17 de abril de 2025 se cumple el 200 aniversario de la imposición a Haití por Francia de la obligación de pagar una indemnización por la pérdida de los beneficios coloniales del trabajo de las personas esclavizadas, denominada “deuda de la independencia”. Los duraderos efectos nocivos de la “deuda de la independencia”, el colonialismo y la esclavitud continúan manifestándose actualmente en la situación política, social, económica, humanitaria y de los derechos humanos en el país.¹ En virtud del derecho internacional de los derechos humanos, Francia tiene el deber de proporcionar reparaciones y abordar los legados del colonialismo y la esclavitud en Haití.

Tras la declaración de independencia,² por la que Haití se convirtió en la primera “república negra” y en el primer país del mundo en abolir la esclavitud, Francia, amenazando con violencia, impuso a Haití la “deuda de la independencia” el 17 de abril de 1825.³ La deuda impuesta era 16 veces superior al tamaño de la economía de Haití en 1826.⁴ En la actualidad, las desigualdades estructurales y las situaciones de crisis para los derechos humanos tienen en parte su origen en las injusticias raciales históricas de la esclavitud y el colonialismo. Ese legado sigue repercutiendo en los derechos humanos de la población haitiana a día de hoy.

“El colonialismo, la esclavitud y la trata de personas esclavizadas no son algo del pasado, sus consecuencias siguen teniendo un impacto duradero en Haití. Francia tiene la obligación de derecho internacional de proporcionar reparaciones y abordar las consecuencias perdurables de la doble deuda, la esclavitud, el comercio de esclavos y el colonialismo. Ello requiere un compromiso integral con la justicia restaurativa, que incluya reparación por las injusticias del pasado, así como medidas para eliminar la discriminación racial y las desigualdades que la población haitiana sigue sufriendo en la actualidad”, ha declarado Erika Guevara Rosas, directora general de Investigación, Incidencia, Política y Campañas de Amnistía Internacional.

¹ Laurent Dubois, *Haiti: The aftershock of history*, 2013. Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>. Coalición Internacional de Afrodescendientes, *Informe de la misión analítica a Haití en agosto de 2023, 2024*, <https://coalitionforpeopleofafrican-descent.org/es/docs/analytical-mission-report-to-haiti-august-2023/>. Equal Justice Initiative, “Haiti’s forced payments to enslavers cost economy \$21 billion, the New York Times found”, 13 de junio de 2022, <https://eji.org/news/haitis-forced-payments-to-enslavers-cost-economy-21-billion-the-new-york-times-found/>. Hyeyoon Choi, “How colonial-era debt helped shape Haiti’s poverty and political unrest”, 24 de julio de 2021, <https://abcnews.go.com/US/colonial-era-debt-helped-shape-haitis-poverty-political/story?id=78851735>. Harold Isaac, “Held to ransom: Haiti’s cycle of violence”, 1 de mayo de 2024, <https://newint.org/debt/2024/held-ransom-haitis-cycle-violence>. Francisco de Zárate, “Haití, una economía condenada por una deuda del siglo XIX”, 3 de abril de 2024, <https://elpais.com/economia/negocios/2024-04-03/haiti-una-economia-condenada-por-una-deuda-del-siglo-xix.html>. Amnistía Internacional, *Haití: Grave crisis exige soluciones duraderas y no impunidad*, 10 de mayo de 2024, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr36/8036/2024/es/>.

² Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

³ Kersuze Simeon-Jones, “Racial politics in Haiti”, 28 de febrero de 2020, Oxford Research Encyclopedia of Politics, <https://doi.org/10.1093/acrefore/9780190228637.013.1713>. Frantz Derenoncourt, *Haití: The first Black republic*, 2016.

⁴ The New York Times, “Historical data on Haiti’s debt”, calculations made by Amnesty International, <https://github.com/nytimes/haiti-debt>.

Amnistía Internacional ha arrojado luz sobre la actual situación de crisis humanitaria y para los derechos humanos en Haití, que está profundamente arraigada en las históricas y persistentes dificultades económicas y en la inestabilidad política. En su reciente informe, titulado ***“Soy una niña, ¿por qué me ha pasado esto?”: Agresiones de bandas criminales a la infancia en Haití***, Amnistía Internacional ha documentado el impacto de la violencia de las bandas y de la crisis política y humanitaria sobre los niños y las niñas, que incluye reclutamiento, violación y otras formas de violencia sexual, secuestros, homicidios y lesiones.⁵ La organización ha instado tanto a las autoridades haitianas como a la comunidad internacional a que redoblen sus esfuerzos, pues Haití necesita ayuda urgente y sostenible para proteger a los niños y niñas y para evitar nuevos ciclos de violencia.

Las personas haitianas siguen sufriendo graves abusos y violaciones de derechos humanos más allá de las fronteras de su país cuando huyen para buscar refugio en otros países de las Américas.⁶ Por ejemplo, personas migrantes y solicitantes de asilo de nacionalidad haitiana han sido objeto de detención arbitraria y tortura por motivos raciales en la frontera entre México y **Estados Unidos**.⁷ En **República Dominicana**, miles de personas haitianas y dominicanas de ascendencia haitiana han sufrido expulsiones colectivas, la aplicación de criterios raciales y discriminación mediante la implementación de políticas migratorias racistas.⁸

Esta semana, en el bicentenario de la imposición de la “deuda de la independencia”, activistas y organizaciones de Haití y su diáspora, como el Colectivo Haitiano de Afrodescendientes por la Justicia y la Reparación (*Kolektif Ayisyen Afwodesandan pou la Jistis ak la Reparasyon*, KAAD), que se creó durante el tercer periodo de sesiones del Foro Permanente sobre los Afrodescendientes, celebrado en abril de 2024,⁹ se reúnen en el cuarto periodo de sesiones de ese mismo foro, del 14 al 17 de abril de 2025. Instan al gobierno de Francia a abordar los legados de su pasado colonial y proporcionar resarcimiento, lo que incluye reparar los duraderos efectos negativos de la imposición de la “deuda de la independencia”.

“La principal causa de la crisis actual en Haití es la pobreza crónica, las desigualdades sociales acumuladas y reproducidas durante dos siglos de estrangulamiento de la economía por el neocolonialismo, que siempre ha estado en nuestra contra. La soberanía de Haití sigue siendo frágil ya que su política nacional también está ligada a años de injerencias políticas extranjeras y marginación económica”, ha sostenido Rodolphe Mathurin, coordinador del KAAD.

“Nuestra actual lucha en favor de la justicia y la reparación por el secuestro sufrido por Haití forma parte de un combate mayor. Un combate contra el orden colonial, y por tanto civilizatorio, que ha imperado durante más de cinco siglos en las Américas y en África; al

⁵ Amnistía Internacional, Haití: *“Soy una niña, ¿por qué me ha pasado esto?”: Agresiones de bandas a niños y niñas en Haití* (Índice: AMR 36/8875/2025), 12 de febrero de 2025, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr36/8875/2025/es/>.

⁶ Amnistía Internacional, Américas: Los Estados deben poner fin al trato racista a la población haitiana solicitante de asilo, 20 de junio de 2023, <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2023/06/end-racist-treatment-haitian-asylum-seekers/>. Amnistía Internacional, Haití: Ningún lugar seguro: Las personas haitianas en movimiento necesitan protección internacional, 28 de octubre de 2021, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr36/4920/2021/es/>. Amnistía Internacional, Américas: Carta abierta a la presidenta de Perú y el presidente de Chile sobre la crisis de protección en frontera, 4 de mayo de 2023, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr01/6744/2023/es/>.

⁷ Amnistía Internacional, “No nos trataban como personas”: Tortura y otros malos tratos relacionados con la raza y la condición migratoria contra personas haitianas que buscan seguridad en Estados Unidos (Índice: AMR 36/5973/2020), 22 de septiembre de 2022, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr36/5973/2022/es/>.

⁸ Amnistía Internacional, República Dominicana: Carta abierta: Autoridades dominicanas deben respetar los Derechos Humanos de personas haitianas, personas dominicanas de ascendencia haitiana y activistas, 2 de abril de 2024, <https://www.amnesty.org/es/documents/amr27/7897/2024/es/>.

⁹ Institute for Justice and Democracy in Haiti, “BAI and IJDH advocacy at the Third Session of the UN Permanent Forum on People of African descent”, 30 de abril de 2024, <https://www.ijdh.org/2024/04/updates/bai-and-ijdh-advocacy-at-the-third-session-of-the-un-permanent-forum-on-people-of-african-descent/>. Haiti Libre, “In Geneva, Haiti calls for help from the UN for the restitution by France of the independence debt”, 24 de abril de 2024, <https://www.haitilibre.com/en/news-42185-haiti-flashin-geneva-haiti-calls-for-help-from-the-un-for-the-restitution-by-france-of-the-independence-debt.html>.

liderar la lucha por la libertad y la independencia del país (Haití), nuestros antepasados quebraron ese orden dándole todo el valor al axioma “Tout Moun Se Moun” (“Todo el mundo es alguien”), ha afirmado Mathurin.

“Las catastróficas crisis de Haití son consecuencia de dos siglos de políticas racistas aplicadas por poderes extranjeros, como la deuda de la independencia, que han impedido al pueblo haitiano establecerse como un país estable y próspero”, ha manifestado Kristina Fried, abogada en el Instituto de Justicia y Democracia en Haití. “Esos mismos poderes extranjeros siguen sofocando la soberanía de Haití e impidiendo la justicia restaurativa en la actualidad. No obstante, del mismo modo que, contra viento y marea, Haití consiguió su libertad en 1804 y abrió las puertas a la liberación de la población negra en todo el mundo, el país puede volver a ganar hoy. Haití, hoy también, con su singularmente sólida demanda de restitución, tiene la posibilidad de abrir la puerta a la reparación de todas las personas perjudicadas por la esclavitud y el colonialismo.”

El camino a seguir

El **Instituto de Justicia y Democracia en Haití**, su organización hermana con sede en Haití Oficina de Abogados Internacionales (*Bureau des Avocats Internationaux*), y las organizaciones haitiana asociadas Movimiento de Libertad e Igualdad de los Haitianos por la Fraternidad (*Mouvement de Liberté, d'Égalité des Haïtiens pour la Fraternité*), Estudio y Acción por los Derechos Humanos (*Étude et action pour les droits de l'homme*), Sant Karl Levêque, y el Grupo de Ciudadanos Competentes en Búsqueda de la Igualdad de los Derechos Humanos en Haití (*Ensemble des Citoyens Compétents à la Recherche de l'Egalité des Droits de l'Homme en Haïti*) —con el apoyo de más de 200 personas y organizaciones activistas de Haití y aliadas— han propuesto un **Marco de trabajo de ocho puntos** que aboga por la restitución de la deuda. Es crucial que cualquier proceso de reparación sitúe en un lugar central a las comunidades afectadas y reconozca los daños actuales derivados de esas injusticias históricas.

Los Estados que participaron en esas injusticias y agravios históricos y que se beneficiaron de ellos tienen el deber de proporcionar reparación en virtud del derecho internacional de los derechos humanos. Esa responsabilidad incluye desmantelar o transformar las estructuras contemporáneas de discriminación racial que tienen su origen en la esclavitud y el colonialismo. Dichas estructuras contribuyen a una distribución desigual del poder y la riqueza en el mundo, y dificultan la capacidad de Haití de conseguir independencia económica y desarrollar soluciones duraderas basadas en el respeto de los derechos humanos y que garanticen una estabilidad sostenible. Asimismo, los Estados que se han beneficiado del colonialismo y la esclavitud, como Francia, también deben implementar las políticas fiscales necesarias a través de sus gobiernos nacionales y en cooperación con las instituciones financieras internacionales. Deben proporcionar fondos de reparación y ayuda internacional para garantizar que los países como Haití cuenten con suficientes recursos para invertir en bienes públicos, garantizar acceso efectivo a los derechos económicos y sociales, y reducir la pobreza extrema.

Antecedentes

Francia colonizó Haití en 1697. La esclavización de personas africanas y afrodescendientes ocupó un lugar central en el proyecto colonial de Francia, y el país se benefició enormemente

del trabajo forzoso de esas personas en vastas plantaciones.¹⁰ Saint-Domingue (como se denominaba a Haití en esa época) se convirtió en la colonia más rica del mundo en el siglo XVIII, y generó beneficios inmensos para Francia.¹¹ El brutal sistema de esclavitud generó una resistencia generalizada de la población esclavizada, y en 1791 estalló la Revolución Haitiana cuando las personas africanas y afrodescendientes esclavizadas se alzaron contra el gobierno colonial francés. Finalmente declararon la independencia de Haití el 1 de enero de 1804.¹² Francia y otros países se negaron a reconocer la independencia de Haití.

El 17 de abril de 1825, Francia coaccionó a Haití para que aceptara pagar una deuda por valor de 150 millones de francos como indemnización a los esclavistas blancos por la pérdida de beneficios coloniales obtenidos de las vidas y el trabajo de personas africanas y sus descendientes, denominada “deuda de la independencia”.¹³ Dicha deuda se impuso mediante la amenaza de otra invasión militar y como condición para reconocer la independencia de Haití, con la emisión de un ultimátum y el envío por parte de Francia de una armada que constaba de 11 buques de guerra equipados con cientos de cañones.¹⁴ Sólo con el primer pago, por un valor que sextuplicaba los ingresos totales del gobierno de ese año,¹⁵ Haití se vio obligado a pedir a bancos franceses préstamos con unos tasas de interés exorbitantes para poder efectuar los pagos, lo que, con el tiempo, incrementó la deuda.¹⁶ Actualmente, varias estimaciones sitúan en aproximadamente 560 millones de dólares estadounidenses el equivalente de los pagos totales realizados por Haití.¹⁷ Haití tardó 122 años en pagar totalmente la denominada “doble deuda”.

Haití declaró su independencia hace más de 221 años, pero los legados de la “doble deuda”, el colonialismo, la esclavitud y sus posteriores y actuales daños persisten hoy. Entre ellos figuran decisiones económicas y políticas de países extranjeros, como la imposición de un embargo comercial por Francia y Estados Unidos, y la ocupación estadounidense de Haití entre 1915 y 1934.¹⁸

La carga de la “deuda de la independencia”, junto con otras causas fundamentales, afectó gravemente a la economía y el desarrollo de Haití. Para el año 1900, Haití dedicaba al pago de deuda extranjera el 80% de su presupuesto nacional.¹⁹ Los expertos estiman que si la cantidad desembolsada por Haití se hubiera quedado en el país y éste hubiera crecido a su ritmo económico histórico, eso habría añadido en los dos últimos siglos en torno a 21.000 millones de dólares a la economía haitiana.²⁰

¹⁰ Laurent Dubois, *Haiti: The aftershock of history*, 2013. Alex Dupuy, “French Merchant Capital and Slavery in Saint-Domingue”, 1985, Latin American Perspectives, vol. 12, núm. 3, <https://www.jstor.org/stable/2633905>.

¹¹ Robin Blackburn, “Haiti, slavery, and the age of the democratic revolution”, octubre de 2006, The Willian and Mary Quarterly, vol. 63, núm. 4, <https://www.jstor.org/stable/4491574>. Franklin W. Knight, “The Haitian Revolution”, 2000, The American Historical Review, vol. 105, núm. 1, <https://doi.org/10.1086/ahr/105.1.103>. Per Lindskog, “From Saint-Domingue to Haiti: Some consequences of European colonisation on the physical environment of Hispaniola”, 1998, Caribbean Geography, vol. 9, núm. 2.

¹² Billy Wellman, *The Haitian revolution: An enthralling tale of resistance, freedom, and the birth of a nation*, 2024. David Nicholls, “Haiti: Race, slavery and independence (1804 – 1825)” en Leonie Archer, *Slavery and other forms of unfree labour*, 1988, primera edición.

¹³ Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

¹⁴ Rodney Coates, *Critical race theory and the search for truth*, 2024. Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

¹⁵ Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

¹⁶ Laurent Dubois, *Haiti: The aftershock of history*, 2013. Mandy Boltax, Thomas Boulger y Tyler Miller, “The Haitian Independence Debt: A Case for Restitution”, 5 de marzo de 2021, <http://dx.doi.org/10.2139/ssrn.3798802>. Liliana Obregón, “Empire, racial capitalism and international law: the case of manumitted Haiti and the recognition debt”, 2018, Leiden Journal of International Law, vol. 31, núm. 3, <https://doi.org/10.1017/S0922156518000225>.

¹⁷ Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

¹⁸ Claudette Antoine Werleign, “The use of sanctions in Haiti: Assessing the economic realities” en David Cortright, *Economic sanctions: panacea or peacebuilding in a post-cold war world?*, 1995. Donald R. Hickey, “America’s response to the slave revolt in Haiti, 1791–1806”, 1982, Journal of the Early Republic, vol. 2, núm. 4. Simon Henochsberg, “Public debt and slavery: the case of Haiti (1760–1915)”, 2016, Paris School of Economics. Douglas E. Matthews, “Economic sanctions and economic strategies: Toward Haiti’s integration into the world economy”, 1994, St. Thomas Law Review, vol. 6, núm. 281.

¹⁹ Richard Kim, “The nation: Haiti’s recovery, a repeated tragedy”, 18 de enero de 2010, <https://www.npr.org/2010/01/18/122693853/the-nation-haitis-recovery-a-repeated-tragedy>.

²⁰ Catherine Porter, Constant Méheut, Matt Apuzzo y Selam Gebrekidan, “The ransom. The root of Haiti’s misery: Reparations to enslavers”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-history-colonized-france.html>.

Varios actores llevan muchos años pidiendo reparaciones para Haití. Uno de los ejemplos más destacados fue la petición de restitución formulada a Francia en 2003 por el entonces presidente de Haití Jean-Bertrand Aristide.²¹ En los últimos años, el gobierno de Haití ha pedido reparaciones en múltiples foros al gobierno francés. Por ejemplo, durante un discurso pronunciado en septiembre de 2024 ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, un expresidente del Consejo Presidencial de Transición de Haití instó a Francia a proporcionar reparación.²² El 1 de enero de 2025, durante la conmemoración del 221 aniversario de la independencia, el Consejo Presidencial de Transición pidió a Francia reparaciones por la deuda impuesta tras la independencia de Haití.²³ Asimismo, en febrero de 2025, los jefes de gobierno de los Estados de la Comunidad y Mercado Común del Caribe (CARICOM) acordaron abogar por las reparaciones teniendo en cuenta el bicentenario de la imposición a Haití en 1825 de la “deuda de la independencia”.²⁴

²¹ The New York Times, “Demanding reparations and ending up in exile”, 20 de mayo de 2022, <https://www.nytimes.com/2022/05/20/world/americas/haiti-aristide-reparations-france.html>.

²² Jacqueline Charles, “Haiti leader makes case for reparations during UN appeal for help with gang violence”, 26 de septiembre de 2024, <https://www.miamiherald.com/news/nation-world/world/americas/haiti/article293089364.html>.

²³ Bert Wilkinson, “Haitian president demands reparations from France”, 9 de enero de 2024, <https://repaircampaign.org/reparations-today/haitian-president-demands-reparations-from-france/>.

²⁴ CARICOM, “Comunicado: Forty-eight (48th) regular meeting of the conference of heads of government of the Caribbean Community (CARICOM)”, 28 de febrero de 2025, <https://caricom.org/comunicado-48th-regular-meeting-of-the-conference-of-heads-of-government-of-the-caribbean-community-caricom-barbados/>.